

# La Voz de Mondoñedo

PERIODICO SEMANAL

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mondoñedo un mes. . . . .	0'40 Ptas.
Fuera trimestre. . . . .	1'50 "
Extranjero, un año. . . . .	10'00 "
Número suelto. . . . .	0'10 "
Atrasado. . . . .	0'20 "

Año III.

## PAGO ADELANTADO

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SABADOS

Mondoñedo, 11 de Noviembre de 1905.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director. Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse á la Administración, en la papelería de J. Lombardía.

Núm. 138

2.-Progreso-2.

## Recuerdos saludables

No están en lo cierto los que quieren cerrar el libro de la Historia de España, y abrir un paréntesis entre su glorioso pasado y su incierto porvenir.

Ni el individuo ni las naciones viven solo del presente. Se nutren del tesoro acumulado por las anteriores generaciones, se vivifican en el recuerdo de sus antepasados é imitan sus ejemplos y sus enseñanzas.

El sepulcro del Cid no debe cerrarse con tres llaves, como ha pretendido algún escritor ilustre, sino que debe estar abierto constantemente para que no desaparezca la leyenda, que pretende destruir un positivismo exagerado y demoleedor.

Nos sugiere estas ideas la relación de la fiesta celebrada en el Frontón Central de Madrid para honrar á los pocos supervivientes de los voluntarios que Cataluña envió á la guerra de Africa.

Estos héroes, oscuros, agotados por los años, sin medios suficientes de subsistencia en su mayoría, vienen á la capital de la Monarquía á rendir tributo á su jefe, á depositar una corona sobre la tumba de su caudillo y á dar público testimonio de sus amores y de sus entusiasmos.

Y la presencia de estos veteranos y la remembranza de aquel gran militar y mejor estadista que se llamó Prim, hizo resurgir como por ensalmo el recuerdo de la grandeza de nuestra Patria haciendo justicia á la tradición y á la leyenda, tan fielmente representada por los viejos de la barretina encarnada, y evocar la figura insigne del Cardenal Cisneros, que, como los caudillos de la guerra de Africa, supo adivinar la misión que correspondía á España.

Y los jóvenes, que han oído renegar de nuestro pasado y defender la conveniencia de borrarlo, han rechazado esta perniciosa teoría fundiéndose en los mismos sentimientos que animan á los voluntarios catalanes; se creen capaces de continuar su obra, destruída por la impericia de los que rigieron los destinos de la Patria.

Sirva siquiera de consuelo la esperanza que despiertan deseos de resucitar las glorias pretéritas, y de unir la España del trabajo, de la industria y del progreso, con la España de la tradición y de los ensueños.

## Una carretera y una guarnición

Como cuanto interesa al progreso y engrandecimiento de Mondoñedo nos merece preferente atención y porque creemos ha de ser del agrado de nuestros lectores, copiamos de nuestro estimado colega *Diario Ferrolano*, periódico que no menos se interesa por esta capital diocesana, la siguiente bien

escrita carta en la que, á juzgar por las iniciales M. I. S. de la firma, se adivina ser su autor un pundonoroso é ilustrado jefe del Ejército muy conocedor de este país, que recorrió y estudió palmo á palmo.

He aquí, pues, lo dicho por el citado diario, bajo el epígrafe que encabeza estas líneas:

Sr. Director de *Diario Ferrolano*.

Muy distinguido señor mío, de todo mi aprecio: En otra ocasión no lejana dignamos en la prensa regional, y repetiremos ahora contando con la bondad de usted, que las Rías Altas de Galicia y pueblos de Asturias, cercanos á las mismas, no valen menos que las justamente renombradas Rías Bajas. Estas, gracias al ferrocarril, son algo conocidas y, por ello, un tanto atendidas de los gobiernos, menca, claro está, de lo que debieran; pero las Rías Altas, que esperan al Mesías redentor representado en el ferrocarril de la costa,—iniciado por el patriota, nuestro ilustrado amigo el alcalde de Vega de Ribadeo D. Everardo Villamil y Llanes—que las sacará del triste estado en que yacen, y dirá á España, cuando la locomotora las cruce la riqueza que atesoran, permanecen desatendidas al extremo de que parece, no siendo para tributar con exceso—hable por nosotros la mucha emigración—forman territorio aparte.

Ferrol á Gijón, es el tramo más grande de costa—próximas unas cuarenta leguas—que tiene el país, sin que en él haya una recopeta que la resguarde. A militares y no militares que discurren, nos permitimos invitar á que pasen la vista por el mapa, rogándoles nos digan, con él, y demás datos que puedan proporcionarse, á la vista, qué razones, que no sean de política menuda y personalismo, existen para que guarnezca un batallón á Pontevedra, y un regimiento á Santiago de Compostela—conste no pretendemos se reste ni un solo individuo á esas guarniciones que aumentáramos de estar en nuestra mano—y no está un regimiento situado en Mondoñedo. ¿Es por no tener ferrocarril? no podemos suponerlo, que tanto valdría decir, á cientos de miles de habitantes, que no ha estado en sus facultades el construirlo; "es abandono á vuestra suerte y no os considero parte de la patria".

Dicha ciudad, situada entre valles fértiles, cercana á inagotables canteras de mármol, con un subsuelo que la hará rica en lo porvenir por sus variados minerales, tiene una posición extraterritorial admirable; desde ella, y en una sola jornada, se puede ir á Lueca, sesenta kilómetros, para operar en combinación con fuerzas de Oviedo y Gijón; á Ribadeo, treinta kilómetros, que posee ferrocarril minero á Villadriá; á Vivero, cuarenta kilómetros, que también posee minas en explotación, hallándose en unas y otras miles de obreros; pero su importancia crece considerando como fuerza de reserva para la plaza fuerte de El Ferrol la que guarnezca á Mondoñedo.

En marcha forzada, se puede recorrer en un día el trayecto que media entre las precitadas dos últimas ciudades; pero para eso hay que construir una carretera, que, partiendo de la citada de Mondoñedo, pasando por Balsa, Irijoa y Muras, se una en Paraño, á la que existe de Puentes de García Rodríguez á Villalba. Desde dicho Puentes seguirá á las Nieves,—actualmente en construcción—y de Nieves debería construirse un trozo al valle del Rojal, viniendo otro pequeño trozo á la estación de Neda—línea Ferrol á Betanzos—donde, pasando el puente de la Faisca, de no poder

en caso extremo utilizar el tren, se hallará cerca de la carretera general á Lugo.

No tenemos la seguridad de á cuanto alcanza el recorrido por donde lo dejamos trazado, pero nos parece llega á 80 kilómetros el todo, aminorando ese número en unos seis que habrá de Neda á El Ferrol y que se harán en ferrocarril.

Aunque no hubiera otras razones, como son las de ferias que se celebran en pueblos del trayecto, el rápido crecimiento de Puentes, el suelo bastante fértil, propio para praderías, y el subsuelo inexplorado, la de estrategia, protección de extensa costa, y de utilizar varios saltos de agua del río Eume de Muras abajo, son bastante para que mindonicanos y ferrolanos se interesen en esa construcción y establecimiento de guarnición, acudiendo á los Sres. Montero Villegas, marqués de Figueroa y Milla, y á todos los diputados y senadores militares.

Si hubiera quien objetase diciendo: por el ferrocarril de la costa, que es patriótico hacer prontamente, pueden venir sobre Ferrol las tropas de Mondoñedo, haciendo inútil esa carretera de su indicación, responderíamos: un ferrocarril es fácil cortarlo, y desde Pozo Mourro donde podrían embarcar á Ferrol, hay 25 leguas. Añ quitándole la parte militar, si fuese posible, la carretera que indicamos, es necesaria y de grande utilidad, en nuestra humilde opinión.

Si estamos equivocados, sirvanos de escudo las buenas intenciones.

De V. señor Director afmo. amigo y s. s. que se despide hasta otra y b. s. m.

M. I. S.

Bien merece que, por quien está llamado á hacerlo, se estudie el asunto propuesto, ahora que se impone la defensa de nuestras costas, siquiera por tierra, ya que careceremos de marina por mucho tiempo y de ferrocarril de la costa tan fácil de cortar, como dice el inteligente escritor, por su excesiva proximidad al mar en algunos puntos, en los que le podrían alcanzar los proyectiles de una escuadra enemiga, dado el prodigioso alcance de la artillería moderna. Por el contrario con la carretera aludida desaparecerían estos inconvenientes.

El recorrido, por otra parte, de la carretera de 80 kilómetros, no nos parece exagerado, por cuanto aun no hace muchos años, cuando el comercio no estaba tan extendido á causa de la carencia de vías de comunicación, se sostenía un peón semanal entre la capital del Departamento y esta ciudad, el cual peón según recuerdan algunos hacía el recorrido en un día por el antiguo camino de herradura, atravesando la sierra por la Carva, jornada que se calculaba de once leguas; y se cuenta, como caso raro, que uno de aquellos peones, veterano de la primera guerra civil, padre del actual párroco de Bravos, en esta diócesis, hacía varias veces el viaje de ida y vuelta, durante el verano, en un mismo día.

Actualmente se da la circunstancia de que haciendo la carretera propuesta hasta enlazar con la militar de primer orden de Rábade al Ferrol en Puentes de García Rodríguez, quedarían próximamente equidistantes los dos brazos extremos de Ferrol á Puentes y de Puentes á Mondoñedo.

Bien quisiéramos extendernos en otras consideraciones, pero dados los tiempos que corren y el triste abandono en que se encuentran estos dos extremos de Galicia y Asturias, que al igual se van en cuanto á olvido de los poderes públicos, será clamar en el desierto.

Reciba no obstante el amigo M. I. S. nuestros más cumplidos plácemes, por el cariño desinteresado que conserva á nuestro hospitalario pueblo, que con pena le vió ausentarse, tal vez no para siempre.

## Siempre pequeños

Tiénesse por axiomática verdad que los viajes son el complemento de la ilustración del individuo, y que con ventaja suplen muchas veces al estudio, presentando erudito á quien no ha necesitado romperse los codos sobre la mesa de estudio.

Muchos españoles en cambio muestran empeño en no aprender nada cuando viajan, y lo peor del caso está en que á maravilla logran el objeto que se proponen y en que más maravillosamente aun hacen público alarde de su fingida ignorancia, en la que revelan lamentable falta de patriotismo que explota el extranjero para poner en *solfa* nuestras costumbres y para considerarnos incapacitados para todo lo que revele grandeza y progreso.

En los viajes de D. Alfonso XIII á Inglaterra y á Francia ha mostrado la prensa española, en su afán de empequeñecer á nuestros hombres de Gobierno y por ende á España, una carencia de *cortesía patria* tan punible, que lo mismo franceses que ingleses se habrían figurado, antes del viaje del monarca español, que á éste acompañaría una *sección de paleos*, para los que toda insignificante cortesía sería excesiva y la más trivial consideración favor inmenso é inmerecido.

Para los intelectuales de alforja de los rotativos, cuanto han visto en Londres y en París todo fué grandioso, todo espléndido, y hasta encontraron á los *ugieres* correctísimos diplomáticos, hombres de ciencia, gente ministrable en España; pero en cambio nuestros ministros, si poseían tres ó más lenguas no servían para acompañar á S. M.; si no conocían más que el patrio idioma no debían figurar en el séquito de D. Alfonso XIII, y los festejos que España tributó á Mr. Loubet se presentaron ridículos y miserables antes de que se supiera lo que estos agasajos habían de resultar.

Acompañó al jefe del Estado francés su presidente del Consejo de ministros y la prensa de París no se encargó de decirnos si Mr. Rouvier hablaba ó no español; fué éste nuestro huésped y no nos hemos enterado si hablaba ó no el castellano, ni tampoco de si su viaje fué de prácticos y beneficiosos resultados para Francia.

La humillante condición de nuestra prensa, directora por derecho

divino de los aciertos de España; esa prensa que encontraba admirable franquicia en el campamento de Maceo, Máximo Gómez y otros enemigos de España, ha guardado con los extraños las consideraciones y respetos que no ha tenido para los de casa; y recordamos todos haber pasado por la humillación de que el periodismo español hubiese puesto su veto para que el Sr. Villaverde no acompañase á París, como presidente del Gobierno español, al monarca D. Alfonso, á pesar de que el Sr. Villaverde era una reputación europea como hombre de Gobierno.

En el viaje á Alemania del jefe del Estado español, se reproducen las mismas antipatrióticas escenas de los otros dos viajes de D. Alfonso; viene la descortesía con el Rey y con España á ser el nimbo dentro del cual descuella tristemente la información de la prensa española que tiene dinero para *corresponsalear* por telégrafo; á los que viajan para contarnos la ajena grandeza, no se les olvida comunicar la noticia conmovedora, de grandísimo interés patrio, de vida ó muerte para las naciones de que D. Alfonso se fijó en el rostro de tal ó cual corresponsal, de que el Emperador de Alemania habló sujetando la servilleta con la diestra ó siniestra mano, de que miraba blanda ó severamente á D. Alfonso, de que la servidumbre de palacio vestía casaca roja y vestía ó calzaba media de color de carne, sin detallar si ésta era más ó menos blanca—detalle imperdonable—y otras mil sandeces que por telégrafo se nos comunican.

Al mismo tiempo que estos corresponsales nos enteran de tanta cosa insustancial, no dejan olvidada la nota triste, el detalle ridículo para España, la enseña grotesca de nuestra cultura dudosa, como es ridiculizar al ministro de Estado llamándole «poquita cosa» porque... ¿Por qué?

Porque, á imitación de Rouvier, no exhibe su personalidad intentando obscurecer la figura del jefe del Estado; porque no baila ó canta, ó porque no se mueve llevando cuartillas al telégrafo.

La prensa española lo sabe todo y entiende de todo, pero cuando uno del *oficio* lo abandona para ser ministro, nadie nota la excepcional cultura del que desde las columnas de su periódico era una especialidad en todos los ramos del saber.

Como ministros, como diplomáticos, como guerreros por tierra y mar, los periodistas son notables figuras si guardan el incógnito; pero cuando éste desaparece á causa del otorgamiento de una beca en la política, son como todos.

Bueno que en familia no se hablase más que de la inventada torpeza de los ministros, pero en momentos solemnes como de los que nos hemos ocupado, debiera darse patriótica tregua al trabajo, siempre fácil, de presentar á los gobernantes españoles como desgraciados analfabetos que carecen de todo, incluso de fondos de reptiles con que comprar bombos.

La prensa respetable de España toma de la extranjera la costumbre de vender las frases de encomio. Muy bien... ya que el negocio da resultado; pero debieran de ser imitados también los ejemplos de cordura y de patriotismo que vienen de fuera.

### Asunto terminado

En el Senado ha terminado, patrióticamente por cierto, la discusión del Mensaje.

Coronó la obra un discurso resumen del presidente del Consejo, en el cual el Sr. Montero Ríos, despojándose de la oratoria inútil que tanto abunda en las Cámaras españolas, hizo claras y terminantes declaraciones que han sido reci-

bidadas por el Senado con aplauso, como lo serán por el pueblo que está ansioso de hechos y cansado de vana palabrería.

Anunció un proyecto para impedir la intervención de los ayuntamientos en asuntos electorales; manifestó la atención preferente del Gobierno en la cuestión de Marruecos y en la reforma del Concordato; afirmó que no se alteraría la cifra de gastos señalada por el señor Echegaray y expuso que no era enemigo de la Iglesia.

Ciento ocho votos contra cincuenta y tres aprobaron el Mensaje.

Suponemos que la discusión del mismo en el Congreso ha de ser más accidentada y que no han de faltar incidentes cómico-grotescos.

Y en tanto que al país le ocurra lo que al «Cardenal Cisneros».

### ¿Habrá boda?

Insistese en afirmar, por noticias que llegan de Berlín, que S. M. D. Alfonso XIII se casará al fin con la sobrina del Emperador de Alemania, María Antonieta de Makedemburgo, la cual profesa la religión católica.

El expediente del casamiento del Rey de España y el de provisión del obispado de Mondoñedo se parecen como un huevo de gallina á otro huevo también de gallina.

### El «Cardenal Cisneros»

Apoderóse la prensa de la gravísima noticia de que el marinero José Núñez, tripulante del barco perdido, había indicado al capitán de éste la necesidad de cambiar de ruta para que el desaparecido crucero no se hundiese.

Se dice también que el citado marinero, por su *incógnita insubordinación*, había sido arrestado.

Algún periódico desmiente ya tal gravísima noticia, pero esto no impide que el hecho sea cierto, y por lo mismo es necesario, para honra de la nación y de la marina de guerra, que se haga completa luz en el asunto, para lo cual deben ser colocados en condiciones de decir verdad, caiga quien caiga, los que puedan poner en claro un hecho que, de ser cierto, es digno de castigo ejemplarísimo.

### EL AÑO PRÓXIMO

#### Sus fechas más notables

Ya está publicado el almanaque para 1906; el año empieza el lunes; el sábado también es fiesta.

El viernes cae este año la Purificación de Nuestra Señora.

El 11 es el domingo de septuagésima en cuyo día en Cádiz se publica la Bula.

El Carnaval es el domingo 25; principia la Cuaresma por lo tanto el 28.

San José cae en lunes y la Encarnación el cuarto domingo de Cuaresma.

El Viernes de Dolores es el 6 de Abril; el Domingo de Ramos el 8 y Jueves y Viernes Santo el 12 y 13 y el Domingo de Pascua el 15. Por lo tanto la feria de Sevilla cae este año muy bien, pues como se sabe empieza el 18.

La Ascensión es el 24 de Mayo.

Pascua de Pentecostés el 3 de Junio; la Trinidad el 10 y Corpus el 14.

El día de San Juan es este año domingo y San Pedro en viernes.

En Julio, Santiago es miércoles, y en Agosto la Asunción de Nuestra Señora se celebra en miércoles.

La Natividad de la Virgen, 8 de Septiembre, cae en sábado y el día siguiente es el Dulce Nombre de María.

La Virgen del Rosario es el 7 de Octubre y los Patronos el martes 23.

Todos los Santos se celebran en jueves.

El Adviento empieza el domingo 2 de Diciembre; la Concepción el sábado 8, Noche Buena el lunes 24 y termina el año como empieza, el lunes.

Las temporadas son en Marzo los días 7, 9 y 10; en Julio 6, 8 y 9; en Septiembre 19, 21 y 22, y en Diciembre los mismos días 19, 21 y 22.

### INTERESANTE

En la imprenta de LA VOZ se necesitan dos muchachos que sepan leer y escribir y quieran dedicarse al arte tipográfico.

## CRÓNICA LOCAL

### Consoladora manifestación

Sin duda alguna lo habrá sido para los hijos de D. Gabriel Solla (q. e. p. d.) la extraordinaria concurrencia á los solemnes funerales celebrados por el eterno descanso de su finado padre, en la suntuosa parroquia de Villanueva, y también á la conducción del cadáver al cementerio.

Como sabemos por triste experiencia cuanto mitiga el propio dolor la participación que en el mismo tomen las personas extrañas, consignamos haber presenciado con agrado la muestra palmaria del tributo de simpatía que la generalidad del distrito de Lorenzana y muchas personas de Mondoñedo y parroquias limítrofes, del Valle de Oro y otros puntos, rindieron ante los restos del finado Sr. Solla, simpatías que también alcanzan á los que más de cerca lloran la pérdida del que ha sido cariñoso padre y leal amigo.

### Robo

Al comerciante de ultramarinos don Andrés Fanego, aprovechando un descuido de éste que dejó abierto un baul, le sustrajeron del mismo una cantidad que ascendía á cerca de 1.000 pesetas.

Hemos oído que todas las sospechas acerca de quien sea el ladrón, recaen sobre una mujer que el día 2 del actual se hospedó en la casa del Sr. Fanego, la cual mujer no es de los mejores antecedentes.

Estuvo sirviendo en esta ciudad y el día del robo llegó de Foz la ratera, en donde servía últimamente.

Todas las pesquisas para encontrarla han resultado inútiles, pero no han de serlo las que haga la ladrona, con tal que intente embarcarse fraudulentamente para Ultramar.

He ahí un nuevo bulto que encomendará su bienestar á enguantados consignatarios y á solícitos agentes de embarque.

### Noticia de consolación

En un diario de la Coruña apareció la noticia de que se indicaba para ocupar el episcopado mondionense al Sr. Solís, Provisor del arzobispado de Santiago.

Llegar á Mondoñedo con la noticia el citado diario aludido y dedicarse algunos ilusos á convertir al Sr. Solís en instrumento de venganzas y en panacea que había de colmar ambiciones extraordinarias, fué todo obra de un instante.

Por dicho señor sentimos las explosiones de entusiasmo que aquí produjo aquella noticia, y hemos de confesar, con la ruda franqueza que nos caracteriza, que de confirmarse tal noticia, ni el talento del Sr. Solís ni su carácter se prestarían á satisfacer entusiasmos tan prematuros.

Entusiasmos—seamos claros—no por el Sr. Solís ni por la paz que el Sr. Provisor de Compostela afianzaría á toda costa en esta diócesis, sino por la sed, nunca saciable, de mando que aun algunos sienten después de haber demostrado que no sirven para el caso.

### El crimen de Fozo Mouro

#### Leemos en La Idea Moderna:

Se ha tramitado por la audiencia provincial de esta ciudad el expediente oportuno, formado por el juez de Ribadeo, pidiendo la extradición á las autoridades de la Isla de Cuba del autor del famoso y horrendo crimen de Pozo Mouro, Antonio Enriquez.

También se ha solicitado con la urgencia que el caso requería que fuese detenido el aludido criminal, que se cree embarcó con rumbo á la Habana en el vapor inglés «Hall», que salió hace pocos días de la Coruña.

Este vapor, como recordarán los lectores, llevaba á bordo crecido número de pasajeros, sin documentación alguna, suscitándose por esta causa una cuestión entre las autoridades de la vecina capital y la casa consignataria, hasta el punto de que el barco levó anclas sin cumplimentar la orden de desembarque de los pasajeros indocumentados.

Las autoridades de Ribadeo tienen la confianza de que el criminal Antonio Enriquez, que dejó por muerta á una mujer en Pozo Mouro, ha marchado en el «Hall», y trabajan activamente para que en la Habana sea capturado y puesto á la disposición del juez instructor de Ribadeo.

Por lo visto, los «bultos», que figuraban á bordo del paquete inglés no solo emigraban en busca de trabajo y rehuyendo las molestias de la documentación, sino que entre ellos van también

emigrantes que, como Antonio Enriquez, dejan aquí grandes cuentas que ventilar con los tribunales de justicia.

### Billetes falsos

Dice un periódico que circulan muchos billetes falsos de la última emisión.

Estos billetes que son de 50 pesetas y de los llamados de Velázquez, se distinguen de los legítimos principalmente en los borrosos que aparecen el busto de aquél y la reproducción de su célebre cuadro «Las fraguas de Vulcano», en el reverso del billete.

### Fuga de dos presos

Procedese con gran actividad por el juzgado instructor de Villalba á la formación del correspondiente proceso, con motivo de la fuga de dos presos de gran consideración, que se hallaban en la cárcel de aquel partido.

Son los fugados Jesús Rodríguez, conocido por el *Zoqueiro*, presunto coautor del horrendo crimen de Goiriz, muchacho de malos antecedentes y vecino que fué de la carretera de la Coruña á pocos kilómetros de Lugo, y el otro José Méndez, joven también y de pésimos antecedentes, á quien desde niño se conoce en la cárcel de Lugo, pues estuvo preso allí diferentes veces y se le cree igualmente complicado en el crimen aludido.

Ambos estaban en la cárcel de Villalba para aclarar ante aquel juzgado los cargos que contra ellos resultan por el crimen de Goiriz, siendo muy comprometida la situación del *Zoqueiro*, pues tanto él como el famoso bandido Vales aparecen responsables del vandálico hecho, y el fiscal les pide la pena de muerte.

El *Zoqueiro* observaba excelente conducta en la cárcel de Villalba, y el jefe Sr. Airado le tenía considerado, figurando como ordenanza.

El José Méndez, que llegara allí hace poco, sospéchase fuese el que sugirió al *Zoqueiro* la idea de la fuga, que éste facilitó mejor por disfrutar de un puesto de confianza dentro de la prisión.

Por determinadas investigaciones de la benemérita sábase que los fugados tomaron el camino de Vivero y la guardia civil abriga grandes esperanzas de capturarlos.

Sin embargo, se instruye causa contra el jefe de la prisión y otro funcionario, quienes por orden del juez han sido suspensos de empleo y sueldo.

### El Gobernador

Sin haber terminado el tiempo de su licencia se encargó de nuevo del Gobierno de la provincia, el Sr. Rúa.

### Nuevo establecimiento

Van muy adelantados los trabajos, según hemos oído, para la instalación de la nueva imprenta que en esta ciudad establece el Sr. González Romero.

Ojalá que el nuevo industrial tenga más fortuna que los que le han precedido en esta clase de negocios.

Disgustitos, por lo menos, se los profetizamos.

### Una buena idea

Agitase en Buenos Aires el proyecto de fundar una Universidad hispano-americana en Santiago de Compostela.

La iniciativa de tan patriótica y benéfica obra débese al hijo de Galicia D. Gumersindo Busto al que, sin conocerle enviamos nuestro aplauso, deseándole fortuna en sus gestiones.

Y no dudamos que la alcance porque se trata de un proyecto magnífico que se confía al patriotismo de nuestros paisanos de la América del Sur.

### Sociedad «Cros»

Creemos un deber nuestro llamar la atención de los labradores para que se enteren de las magníficas prescripciones que publica dicha Sociedad para la fertilización económica y rotaciones más convenientes en los cultivos de secano de nuestro país.

Para la adquisición de abonos químicos, y para la manera de emplearlos con provecho pueden dirigirse los agricultores á los Sres. Vicente, Luaces y C.ª de Lugo, representantes de la Sociedad dicha, la más principal de las fábricas de productos químicos para la Agricultura en España.

Ofrece la Sociedad «Cros», servicios gratuitos de tanta importancia como son información verbal ó escrita sobre aplicación de abonos, ensayos y análisis de tierras y otras varias instrucciones sobre asuntos agrícolas, de todo lo cual está encargado un ilustrado profesor de Agricultura, bajo cuya dirección tiene en Madrid aquella Compañía un laboratorio Agrícola.

**Un ruego**

Suplicamos rasgos de energía á los agentes municipales para ver de evitar el espectáculo asqueroso que presenta la calle de A. Montero Villegas y las que á la misma afluyen, con motivo de estar convertidas en jardín de permanente recreo para cerdos.

Unas cuantas multas las agradecerían la cultura é higiene de esta ciudad.

**Fiscalización**

Es tan grande el deseo de protección á la industria, que las que se dedican á la producción de fluido eléctrico en Mondoñedo, han recibido la antipática visita de un inspector, sin que el período electoral fuese bastante para impedir la persecución de ese agente del Fisco.

Mondoñedo siempre tan favorecido de forasteros de esta clase y figura.

**Restablecido**

Hállase completamente restablecido de la enfermedad que por espacio de algunos días le retuvo en cama, el señor D. Sergio de la Vega, Magistral de esta Santa Iglesia Catedral.

De todas veras celebramos el completo restablecimiento de tan ilustre miembro del Cabildo.

**Para las señoras**

El cuaderno número 5 de *El Consultor de los Bordados* que acabamos de recibir, es también muy notable por sus excelentes y modernos dibujos para bordados y labores de señora.

Se suscribe en la calle del Pino, número 16.—Barcelona.

**Banda municipal**

Mañana, domingo, si el tiempo no lo impide, amenizará el paseo de tres y media á cinco y media de la tarde la banda de música ejecutando, en el kiosco *Buenos Aires*, las obras siguientes:

- 1.<sup>a</sup> El torero, paso doble. P. B.
- 2.<sup>a</sup> Pura, mazurka. Burón.
- 3.<sup>a</sup> The Charles the Dalton, vals. W
- 4.<sup>a</sup> Italia Vitaliani, polka. P. Martorell.
- 5.<sup>a</sup> Bajo la doble águila, pase doble. Wagner.

**AVISO**

El dependiente del Casino de esta ciudad, Francisco Pedreira, tiene el honor de poner en conocimiento del público que obra en su poder un billete de la Lotería de Navidad.

Las personas que deseen llevar participaciones en dicho billete deben entenderse con el mencionado dependiente.

**Abonos químicos**  
**Sociedad Anónima Gros**  
**Princesa, 21.—Barcelona**

Srperfosfato.—Nitrato de sosa.—Sulfato amoniaco.—Sales de potasa, etcétera, etc.—Acidos.—Sales de plomo y estaño y demás productos químicos para la industria.

Depósitos en los principales Centros agrícolas de España.

Pídanse precios y noticias mercantiles á

*Vicente, Luaces y Compañía*

Dirección para la provincia de Lugo.

Cruz, 12 y Buen Jesús, 6

**SERVICIOS GRATUITOS**

Análisis de tierras (1). Consultas é instrucciones sobre el empleo de los abonos. Suscripción á la revista *Los Abonos Químicos* y envío de varios folletos agrícolas.

Dirigirse al director de las oficinas de Información técnico-agrícola, D. JUAN GAVILAN, Zorrilla 4, pral., Madrid, directamente ó por mediación de VICENTE, LUACES Y COMP.<sup>a</sup>

(1) Remítanse por correo 200 gramos.

**Al público**

¿Queréis azafrán puro?  
Usar el azafrán molido en paquetitos de cinco céntimos, marca *Apóstol Santiago*.

No contiene adulteración por estar analizado por los laboratorios municipales de Santiago y Madrid con los números 16 y 14.055.

Pídase en todos los comercios de ultramarinos.

  
**Bernabeu é hijo**  
**DENTISTAS**

2, Progreso, 2.—Mondoñedo

Se encargan de todas las operaciones de la boca, empastes, orificaciones, coronas y puentes de oro, dientes á pivot, dentaduras artificiales y composturas de las mismas.

Consultas todos los días de nueve á doce y de dos á cinco, á excepción de los viernes y sábados que recibe en Ferreira del Valle de Oro.

**Escribiente**

Para fuera de Mondoñedo y dentro del partido, se desea un escribiente joven, de buenos antecedentes el que, con independencia y poco trabajo, ganará buen sueldo.

Dirigirse al director de LA VOZ DE MONDOÑEDO.

**TALLER DE ESCULTURA**

DE

**Magariños y López**

**LUGO**

En este taller se construyen, pintan y arreglan toda clase de imágenes.

También se construyen pintan y arreglan altares y se admiten toda clase de trabajos relacionados con la escultura.

Las imágenes son esculpidas en una sola pieza de madera de castaño.

Nos permitimos advertir á los señores Curas párrocos que no hagan encargo alguno sin visitar antes este establecimiento, en la seguridad de que obtendrán grandes ventajas.

TALLERES: Calle del Obispo Aquirre.

**1906**

Calendarios del Corazón de Jesús, de cuentos y charadas, de tamaño grande para oficinas. Hermosos cromos y zaragozanos para el próximo año.

Gran surtido en

en la librería de

**J. LOMBARDÍA**

**Al público**

En la imprenta de este periódico se hacen esquelas de defunción á precios nunca vistos y en combinación con la que se publicará en LA VOZ el primer sábado después de ocurrido el fallecimiento.

GRAN CONFITERÍA

# La Dulce Alianza

2. Plazuela de Carruajes, 2.-Mondoñedo  
(Frente al Cuartel de Infantería)

Esta Confitería, montada con todos los adelantos modernos, ofrece al público lo más selecto en dulces finos y corrientes, así como también en dulce de encarga, como son:

Tartas de almendra, huevo batido, Ramilletes artísticos, Platos montados, Pastelones de pollos, crema, cabey y pichones, Fuentes montadas, Budines de gabinete, de frutas y al Rhum, Creques de Lisboa, Patos, Merengadas, Planes de leche, café, naranja y limón, Natillas á la inglesa, Cremas rusas, Tocinillos del Cielo, Tartas imperiales, Brazos de gitano, Troncos americanos, Jamón en dulce, Gallinas trufadas, Lenguas á la escarlata y todo lo concerniente al ramo de confitería y repostería, á precios sumamente económicos.

Para bodas, regalos y bautizos hay un variadísimo surtido en objetos de fantasía procedentes en su mayoría de París, á precios baratísimos.

Para Misas nuevas se elaboran especiales templetos con alegoría ó dedicatoria, á gusto del cliente.

En vinos y licores ofrece esta Casa lo más selecto que se conoce, expendiéndolos embotellados y por cuartillos, desde el más infimo al más alto precio, para todos los gustos por delicados que sean. Recomendamos á nuestra clientela y al público en general el tan exquisito

## ANÍS INFERNAL

por ser tónico digestivo y reconstituyente; es el mejor del mundo y se expende, á pesar del alza que alcanzan los licores, á precios reducidos, por cuartillo y en botellas de un litro.

NOTA.—Esta Casa elabora, con especialidad, chocolates á brazo á 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra. Por moliendas y medias moliendas se rebaja un 5 por 100.

Todos los géneros que expendo esta Confitería compiten en su elaboración y buena calidad con los mejores de las casas más principales del Reino y del Extranjero.

Probad y os convenceréis.

PRECIOS ECONOMICOS

En la imprenta de LA VOZ se hace toda clase de trabajos á precios muy económicos.

CURA  
HIPERCLOHIDRIA

CURA  
CATARRO INTESTINAL

CURA GASTRALGIA NERVIOSA      CURA DISENTERÍA CRÓNICA

Cura el estómago y los intestinos por crónicos que sean sus padecimientos

## EL ANTIDISPÉPSICO EFICAZ IGLESIAS

(Ingrovina, Maltina, Pepsina,  
Pancreatina y Sales Alcalinas),

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO

en la Exposición Internacional de París de 1904

Cura radicalmente todas las enfermedades que llevan anexa una alteración grande en todas las funciones digestivas y atonía gastro-intestinal, etcétera, etcétera.

De venta en la farmacia de Martínez é Hijo.  
**MONDOÑEDO**

CURA VÓMITOS DE LAS EMBARAZADAS      CURA ESTREÑIMIENTO

CURA  
INTESTINOS

CURA  
DISPEPSIA NERVIOSA

“La Unión y el Fenix Español.”

Compañía e seguros  
COIICIOS  
SEGUROS SOBRE LA VIDA

Esta gran Compañía Nacional ha satisfecho por sinistros de incendio en 40 años que lleva de existencia la considerable suma de  
Pesetas 101.547.867'09

AGENTE EN MONDOÑEDO:  
Don Justo García  
22—Marqués de Rodil—22

¿Quiere usted ver preciosas novedades en postales?

Visite usted la papelería de  
J. LOMBARDIA  
2, Progreso 2—Mondoñedo.

NUEVA FÁBRICA DE SOMIERS

Acaba de instalarse una de jergones metálicos en la calle del Marqués de Rodil (casa del Malagueño), donde el público podrá encontrar los modelos que desee, tanto en greca como en cordonalillo. Se hacen jergones de todos tamaños, lo mismo para el comercio que para particulares de dentro ó fuera de la localidad.

Tarjetas de visita desde una pta. el 100 en esta imp.